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2 juin 2024, Dermott Morvant 

Textes bibliques : Genèse 32 

Thème : Le combat de Jacob 

 

Bonjour à tous, 

Comme toujours, c’est un privilège de pouvoir parler devant vous. Et 

je le dis à chaque début de prédication mais je le pense vraiment 

parce que je pense que vous êtes un très bon auditoire. J’ai prêché 

dernièrement dans une autre paroisse, que je ne citerais pas, une 

même prédication que j’avais faite ici et ça ne m’était pas arrivé 

souvent de prêcher dans une autre paroisse et je dois dire que si ma 

prédication a été très bien reçue là-bas, mes quelques blagues n’ont 

fait absolument aucun effet et je voulais donc vous remercier.  

Il y a une catégorie de passage de la Bible que j’aime 

particulièrement, ce sont les théophanies. J’ai pu placer un mot 

savant pour me faire passer pour un théologien. Les théophanies 

qu’est-ce que c’est ? Ce sont les manifestations visibles de Dieu, En 

grec cela veut dire « Dieu qui se montre » théos, θεός « dieu », et 

φαίνεσθαι, phaïnesthaï « se montrer ». Je ne suis toujours pas 

théologien, j’ai trouvé ça sur Wikipédia. En gros ce sont tous les 

passages dans lesquels Dieu se manifeste, ça peut-être par quelque 

chose de surnaturel comme les colonnes de feu et de nuée pour le 

peuple dans le désert, et ça peut-être par une rencontre avec Dieu, 

en vision ou parfois même physiquement. Et aujourd’hui je voulais 

aborder justement un texte de rencontre avec Dieu. 

J’adore ces passages car ce sont souvent des moments dans lesquels 

nous voyons la grandeur de Dieu. Lorsque Dieu se montre il arrive 

souvent qu’Il montre sa grandeur et sa majesté. On pense facilement 

à Moïse qui après avoir rencontré Dieu a le visage qui brille ou alors 

dans Esaïe 6 on nous raconte l’appel d’Esaïe, lorsqu’il a une vision du 
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trône de Dieu, et à cette simple vision il comprend qu’il est pécheur 

et qu’il est impur car Dieu est infiniment grand et saint. Et moi 

j’avoue que ces passages m’émerveillent car ils me rappellent que j’ai 

un grand Dieu.  

Ce matin, le texte que nous allons voir parle lui d’une rencontre pas si 

majestueuse de Dieu, pas de colonne de feu, pas de grande vision de 

trône de Dieu mais un combat au beau milieu de la nuit.  

Pour bien rentrer dans ce texte, et même si pour la plupart vous 

connaissez sûrement déjà l’histoire de Jacob, il y a besoin de 

recontextualiser un petit peu.  

L’histoire de Jacob c’est un peu l’histoire d’une bénédiction. Il est le 

fils d’Isaac qui est lui-même le fils d’Abraham, et Jacob c’est l’héritier 

de la promesse faite à Abraham. C’est un des patriarches, on 

s’imagine donc sans doute un homme respectable, pourtant l’histoire 

de Jacob n’est pas particulièrement un exemple de vertu pour nous 

Parce que Jacob c’est un peu un margoulin. Alors que lui et son frère 

jumeau sont encore dans le ventre de leur mère, on comprend qu’à 

la suite de la bénédiction donnée d’abord à Abraham puis à Isaac, il y 

aura une bénédiction particulière attaché à sa vie. Avant qu’il naisse 

sa mère Rebecca reçoit la promesse que Jacob sera une grande 

nation qui asservira celle de son frère et qui sera plus grande que 

celle de son frère. La promesse est bien là mais tout ne se passe pas 

comme prévu. Sans rappeler tous les détails de la vie de Jacob, son 

père préfère Esaü et voudrait le bénir lui d’autant plus qu’Esaü est 

l’ainé mais il se trouve que Jacob a acheté le droit d’ainesse de son 

frère, et pour couronner le tout Jacob et Rebecca par une habile 

magouille vont s’arranger pour voler la bénédiction qu’Isaac destinait 

à Esaü. Pour ça ils vont tromper leur père Isaac en faisant passer 

Jacob pour Esaü et ce sera le début des problèmes car son frère en 

colère cherchera alors à le tuer, poussant Jacob à fuir chez son oncle 

Laban. Là-bas, Laban cherchera continuellement à l’arnaquer en ne 

lui donnant pas la bonne fille en mariage ou en essayant de prendre 
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les meilleurs bêtes du troupeau et Jacob finira par s’en sortir en 

retournant l’arnaque et en montant tout un stratagème pour donner 

les moins bonnes bêtes à son oncle et se garder les meilleures. Après 

toutes ses péripéties, Jacob à la suite d’un appel de Dieu, finira par 

prendre la décision de rentrer dans son pays et de retrouver Esaü, 

son frère, qui cherchait à le faire mourir depuis le moment où Jacob 

est parti et c’est là que reprend le texte que nous avons lu. 

Jusque-là, l’histoire de Jacob n’est pas particulièrement un bel 

exemple pour nous, on sent que sa vie est marquée par la tromperie 

et c’est d’ailleurs ce que veut dire le nom Jacob, tromperie. 

Dans le passage que nous avons lu, on sent que c’est un moment 

important de sa vie, un moment charnière et décisif, il rentre enfin 

chez lui et il va enfin retrouver son frère. Il se dresse devant le grand 

obstacle qui existe encore entre lui et la promesse de Dieu, son frère. 

Et Jacob comme à son habitude, va monter un petit stratagème pour 

apaiser son frère avant de le rencontrer il enverra des vagues de 

cadeaux à son frère et il enverra aussi tout son troupeau, tous ses 

biens et toute sa famille devant lui, ce qui le poussera à rester seul au 

moment de traverser le gué du Jabbok, avant de rejoindre son frère. 

Et c’est à ce moment-là, à ce moment charnière de sa vie qu’il fait la 

rencontre de Dieu et c’est une rencontre particulière car il s’agit d’un 

combat contre Dieu et je crois que c’est le seul passage biblique avec 

ce type de rencontre vécue avec Dieu.  

En prenant ce texte de rencontre avec vous ce matin je voulais voir si 

ce texte pouvait nous enseigner sur nos rencontres avec Dieu et je 

voulais voir 3 aspects. 

- Le combat 

- La transformation que provoque la rencontre 

- Et pour finir se poser la question : Et nous ? Ou est-ce qu’on 

peut rencontrer Dieu comme Jacob ? 
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Alors qu’est-ce que ce combat peut nous dire sur la rencontre avec 

Dieu, pourquoi est-ce que Dieu se bat avec Jacob, pourquoi est-ce 

qu’Il ne lui parle pas ou ne lui montre pas sa grandeur comme à 

beaucoup d’autres personnages bibliques qu’Il rencontre ?  

Il y a sûrement plusieurs raisons pour lesquelles Dieu se manifeste à 

Jacob par un combat. La première je crois c’est la vie de Jacob. Ce 

moment du retour sur sa terre et vers sa famille est un moment 

hyper important de son histoire et l’histoire de Jacob est intimement 

liée à la promesse que Dieu fait à sa famille et à sa descendance et à 

la bénédiction qui va avec. Et ce n’est pas n’importe quelle 

bénédiction, cette bénédiction nous concerne tous car Paul nous 

rappelle en Galates 3 que nous sommes au bénéfice de cette même 

bénédiction donnée à Abraham, c’est la bénédiction du croyant 

obtenu par la foi. Et je crois que son histoire est marquée par le fait 

que cette bénédiction qui descend depuis Abraham, Isaac et jusqu’à 

lui a été obtenue de manière détournée. Certes, il l’a obtenue de la 

part de son père et la Bible nous dit qu’Isaac ne retire pas sa 

bénédiction et ne la redonne pas à Esaü même quand il a appris qu’il 

a été trompé. Mais je crois que Jacob ne sent pas béni légitimement. 

Les circonstances qui entourent sa bénédiction, qui entourent toute 

sa vie, cette fuite de sa famille, tout lui donne l’impression qu’il n’est 

pas légitime et c’est pour ça que lorsqu’il se rend compte qu’il est en 

train d’affronter Dieu il lui dit « Je ne te laissera pas partir avant que 

tu ne m’aies béni ». Il pensait peut-être que son frère était le grand 

obstacle qui se dressait entre lui et la promesse mais le vrai obstacle 

était sûrement ailleurs, en lui-même. Dieu avait choisi avant sa 

naissance de le bénir il l’avait précédé par des promesses mais Jacob 

avait besoin de ce moment-là, de ce combat-là pour que cette 

bénédiction soit vraie et légitime. Et je crois qu’en fait ce que veut 

dire ce combat c’est qu’il a combattu Dieu toute sa vie pour la 

bénédiction. C’est en fait le combat de la foi qu’Il combat. Ce qui était 
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vrai pour Dieu depuis avant sa naissance il n’avait pas réussi à le 

croire pour lui. 

Et nous pouvons être pareils, nous pouvons avoir ce même sentiment 

d’illégitimité quand les circonstances de nos vies ne nous donnent 

pas l’impression que nous sommes bénis par Dieu. Est-ce que Dieu 

m’aime aussi, est-ce que son amour est aussi pour moi ? Est-ce que 

son salut est aussi pour moi ? Est-ce que cette souffrance ne me 

montre pas que Dieu ne me bénit pas en ce moment ? Est-ce que ces 

problèmes familiaux ne sont pas la preuve que Dieu ne bénit pas ma 

famille ? Est-ce que moi aussi j’ai le droit de rencontrer Dieu ? Les 

circonstances qui nous entourent, notre péché ou celui des autres 

peuvent nous questionner sur la bénédiction de Dieu et peuvent 

nous amener à nous battre avec notre Dieu nous aussi. Et pourtant 

nous aussi, tout comme à Jacob, Dieu nous a donné ses promesses et 

encore bien plus que Jacob nous pouvons savoir qu’elles sont 

certaines, mais on y reviendra plus tard. Et la bonne nouvelle, c’est 

que Dieu ne refuse pas le combat contre nous et que c’est un moyen 

pour lui de nous rencontrer. Pour nous ça ne sera sûrement pas un 

combat physique mais plutôt un combat dans nos cœurs et dans la 

prière. Lorsque nous sommes en combat contre Dieu nous pouvons 

faire comme Jacob et ne pas le lâcher jusqu’à ce qu’il nous ait béni. 

Nous avons le droit de lutter avec persévérance, dans la prière avec 

un Dieu qui accepte aussi de nous rencontrer dans ces moments de 

doutes, ces moments où nous ne nous sentons pas légitimes devant 

lui et ce qui est beau c’est qu’il le fait même si nous nous ne l’avons 

pas reconnu tout de suite comme étant notre adversaire. Car je crois 

que jusqu’à ce que Dieu le blesse Jacob ne sait vraiment pas avec qui 

il lutte et avant ça dans sa vie et dans son cœur, sûrement qu’il ne 

savait pas qu’il luttait contre Dieu. Même si nous ne savons pas que 

c’est contre Dieu que nous luttons, Il est là, prêt à nous rencontrer.   

Une autre raison, à mon avis, qui pousse Dieu à rencontrer Jacob par 

un combat c’est qu’il n’y a plus de tromperie, plus de ruse possible 
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dans un combat d’homme à homme, c’est la définition même du 

combat à la loyal. Jacob n’a pas d’autre choix que d’être lui-même et 

en combat il n’a plus accès à son mode opératoire habituel, la 

tromperie. Ce qui semblait faire sa force dans ce monde et qui lui a 

permis de naviguer tant bien que mal, il ne peut plus y avoir accès 

dans un combat singulier. Et lorsqu’il rencontre Dieu, il est également 

seul, il a envoyé toute sa richesse et toute sa famille devant lui pour 

rejoindre son frère. Il est à nu, tout ce qui fait sa richesse, sa force 

n’est plus là, il a tout fait passer devant et il est dépouillé et je crois 

que c’est l’une des clés pour la rencontre avec Dieu. Elle se fait de 

manière authentique dans la simplicité et la vulnérabilité la plus 

totale, sans artifice, sans tout ce qui fait, dans le monde, notre force, 

notre richesse ou notre gloire. Et c’est sûrement aussi comme ça que 

nous allons plus facilement reconnaitre la présence parfois discrète 

de Dieu dans la nuit comme Jacob au gué de Jabbok. 

Dieu ne refuse pas le combat ou la rencontre - même s’il ne s’agit pas 

d’un combat pour tout le monde - et cette rencontre c’est pour lui 

l’occasion de nous transformer.  

Les rencontres avec Dieu dans la Bible sont très souvent des 

occasions de transformation, de changement, les exemples sont 

légion de personnages biblique qui ont été changés par un moment 

de rencontre avec Dieu et Jacob n’échappe pas à la règle ici. La 

première chose qui change pour Jacob après son combat est qu’il 

boite et sans m’arrêter plus que ça sur ce point je vais donner une ou 

2 pistes par rapport à ça. Est-ce qu’en le faisant boiter Dieu l’oblige à 

ne plus fuir la confrontation avec son frère ? Est-ce qu’en le blessant 

on y voit le fait que Dieu parfois a besoin de briser des choses en 

nous pour faire pleinement son œuvre ? Je vous laisse y réfléchir. 

Dans tout les cas un autre changement s’opère en Jacob après sa 

confrontation avec Dieu, c’est son changement d’identité. Dieu le 

renomme Israël, il n’est plus Jacob, celui qui trompe, qui arnaque, 

mais il devient Israël, celui qui a lutté avec Dieu et qui a vaincu. Et ce 
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que je trouve magnifique et très instructif dans ce changement 

d’identité c’est de voir qu’avant il était défini par ce qu’il faisait, par 

ce qu’il pensait sûrement être, un rusé, un malin, un trompeur. À 

partir de ce moment, il est défini par sa rencontre avec Dieu et son 

identité n’est plus liée à ce qu’il fait, ce qu’il a vécu avant, mais il est 

défini par sa seule rencontre avec Dieu, par ce seul moment avec 

Dieu, son nom devient simplement le moment de la rencontre avec 

Dieu. Et nous avons le même appel et Dieu veut pour nous la même 

transformation. Est-ce notre réussite, nos échecs qui nous définissent 

? Vous savez il y a une question qui m’a toujours un peu agacée, 

« Qu’est-ce que tu fais dans la vie ? » Et ce qu’il faut répondre à cette 

question c’est parler de notre travail ou de nos études. Et je crois 

sincèrement que nous nous définissons trop souvent par nos 

accomplissements professionnels. Est-ce que c’est vraiment la 

principale chose que nous faisons dans nos vies ? Nous nous 

définissons par tellement de choses en dehors de notre Dieu, des 

défauts, des qualités, des habitudes, des péchés, des choses que 

nous faisons mieux que les autres, des blessures, notre nationalité, 

notre famille, notre couple, notre célibat, bref la liste peut être infinie 

mais au moment de la rencontre avec Dieu, il nous renomme et nous 

donne une identité nouvelle et cette identité n’est liée plus qu’à une 

seule chose, Dieu. Tout le reste importe tellement peu devant ce 

moment de rencontre avec lui. Et c’est pour ça que j’aime beaucoup 

le nom de chrétien que nous nous donnons, nous sommes des petits 

Christ et notre identité nouvelle nous vient directement de la 

rencontre avec Jésus.  

Comme Jacob devenu Israël, nous sommes appelés à devenir 

pleinement des chrétiens. Et la prochaine fois que l’on vous 

demandera ce que vous faites dans la vie vous pourrez répondre « Je 

suis chrétien, je suis un disciple du Christ ». Parce que c’est ça qui 

nous définit premièrement.  
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Mais alors comment et où rencontrer Dieu ? Nous aussi on a besoin 

parfois de ce combat ou dans tous les cas nous avons besoin de cette 

rencontre avec Dieu, nous avons besoin d’être transformés. Peut-

être qu’à certains moments on est tenté de se dire que nous, 

personnellement, n’avons pas vécu de rencontre avec Dieu et je ne 

sais pas si beaucoup d’entre nous avons vécu des rencontres aussi 

palpables que Jacob ou que d’autres personnages de la Bible ?  

Parfois on peut même croire que Dieu n’est pas venu nous rejoindre, 

nous rencontrer à des moments importants de notre vie. On a eu il y 

a 2 semaines de très beaux témoignages de ce que Dieu a fait pour 

certains de nos paroissiens et ces témoignages sont magnifiques car 

ils sont un encouragement pour nous rappeler quel Dieu grand nous 

avons et quel Dieu glorieux nous avons, pour se rappeler que nous 

avons un Dieu qui agit aujourd’hui dans nos vies et qu’Il nous 

rencontre encore aujourd’hui. D’ailleurs une grande partie de la Bible 

raconte des témoignages de ce même Dieu, de ce qu’Il a fait et des 

rencontres qui ont changé des vies comme celle de Jacob et Dieu est 

le même hier, aujourd’hui et demain. 

Mais parfois, le témoignage peut aussi mettre certaines personnes 

dans une position ou l’on va se dire : c’est beau, je suis content pour 

les autres mais pourquoi ça ne m’arrive pas, pourquoi Dieu ne vient 

pas me rencontrer moi ? Alors comment vivre la rencontre avec Dieu. 

Je vais vous donner la solution. 

Que ce soit votre cas ou non, je voulais souligner un dernier point de 

ce texte. Au verset 25, il est dit « Un homme lutta contre Jacob ». 

Depuis le début de ma prédication, je pars du principe que c’est Dieu 

qui se bat contre Jacob, et à juste titre car c’est implicitement dit 

dans les dialogues qui suivent. Pourtant au tout début on nous 

présente quand même ce personnage comme un homme. En plus de 

ça, cet homme lutte toute la nuit contre Jacob, ce qui sous-entend 

fortement qu’ils se battaient d’égal à égal. Un homme qui vient à la 

rencontre d’Israël, qui est en fait Dieu, qui se diminue pour se faire 
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l’égal d’un homme et qui le rejoint au travers d’une défaite. Ça vous 

fait penser à quelqu’un ? 

A ce moment-là vous me voyez venir gros comme un camion 

j’imagine, c’est Jésus. En Philippiens 2 il est dit « Lui qui est de 

condition divine, il n'a pas regardé son égalité avec Dieu comme un 

butin à préserver, mais il s'est dépouillé lui-même en prenant une 

condition de serviteur, en devenant semblable aux êtres humains. 

Reconnu comme un simple homme, 

Il s'est humilié lui-même en faisant preuve d’obéissance jusqu'à la 

mort, même la mort sur la croix. » 

 

C’est avec ça que je souhaitais terminer ma prédication, Jésus est 

déjà venu rencontrer chacun d’entre nous de la même façon, en se 

faisant homme, en se diminuant pour être pour un temps en quelque 

sorte égal avec nous, et pour nous rencontrer dans nos combats à 

nous. Tout comme avec Jacob, Dieu n’a pas choisi de venir en 

puissance alors qu’il aurait pu, tout comme il aurait écrasé Jacob en 

combat s’il était venu en puissance, il n’est pas venu nous écraser 

mais il s’est fait le plus petit possible pour nous relever et nous 

rendre vainqueur. Et si parfois on ne le ressent pas dans nos vies, ou 

qu’on ne le voit pas dans les situations où on aimerait le voir, nous 

pouvons savoir que la rencontre a déjà eu lieu, elle a eu lieu au 

moment de son incarnation en Jésus et au moment de sa défaite ou 

de son apparente défaite sur la croix. Et tous nous pouvons accéder à 

cette rencontre en nous approchant de Jésus et de Jésus crucifié, 

tout comme Jacob est au bénéfice d’une bénédiction parce qu’il a 

défait Dieu en combat, nous somme au bénéfice de la même 

bénédiction du seigneur parce que Jésus a été défait pour nous à la 

croix. Et c’est exactement la même bénédiction que celle reçue par 

Jacob et qui a été donnée en premier à Abraham, c’est la bénédiction 

obtenue par la foi et cette bénédiction c’est le Christ donné pour 

nous. Par cette croix nous avons infiniment plus de raisons et de 
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preuves que Jacob n’en avait pour savoir que les promesses de Dieu 

pour nous sont vraies et que sa bénédiction nous est donnée. Parce 

qu’il l’a fait pour nous, pour prendre notre place, parce qu’il 

démontre à la croix tout son amour et sa grâce envers nous, pour 

nous rejoindre dans nos combats et pour nous transformer et pour 

rencontrer chacun d’entre nous. 

C’est cette croix, le lieu privilégié de notre rencontre avec Dieu, au 

pied de cette croix notre Dieu porte notre défaite pour que nous 

puissions être victorieux. Au pied de cette croix notre Dieu nous 

apparaît comme défait pour que nous soyons bénis et que nous 

soyons certains de sa bénédiction, à la croix, Dieu nous rencontre 

d’une rencontre qui nous transforme, nous change et nous redéfinit. 

C’est par la croix que nous pouvons changer de nom, ne plus être 

nommés selon notre péché, notre réussite ou nos peurs mais selon 

Lui. Si nous croyons que c’est pour nous qu’Il est mort, et c’est ce que 

la Bible nous dit qu’Il est mort pour chacun d’entre nous, alors nous 

pouvons nous approcher librement et légitimement de sa croix pour 

le rencontrer. Que nous ayons la grâce de vivre des moments 

particuliers de rencontre avec notre Dieu, que nous ayons 

l’impression que ce n’est plus le cas ou que ça n’a jamais été cas. 

Dieu nous invite tous à sa rencontre au pied de la croix, c’est là qu’il 

attend chacun de nous pour que nous venions ou que nous revenions 

le rencontrer.  


